
当小曾在首钢三队时，就发现他是有希望未来为北京首钢和国家队做出贡献的球员，也希望他去更
高的舞台展现和提高自己。 球队培养我们每位球员都付出很多，我们应该感谢和尊重本俱乐部的培养与
支持，多沟通、多了解，未来的路还很长，我相信北京首钢会全力支持，因为你是北京首钢的孩子！ 加油！

———首钢队长翟晓川
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从被曝出签约经纪人，到宣布转投发展联盟，再到北京
首钢为其发布公告，18岁的曾凡博成为了近期中国篮坛被提
及次数最多的一个名字。这个成长于北京首钢“雏鹰计划”的
哈尔滨男孩，曾被视为最接近登陆NBA的下一个中国球员，

而如今他光明的前途似乎又被蒙上了一层阴霾。
本版撰稿 本报记者 薛思佳

曾凡博 全村的下一个希望？
北京首钢：未达成任何共识

对于熟悉中国篮球的人而言，曾
凡博已经不算是横空出世。这名身高
2米05的留美新星，已经两次入选中
国男篮集训队，被视为中国男篮的下
一块金字招牌。

“雏鹰计划”助推留美

在北京首钢青年队教练安宏乐的
发掘下，12岁的曾凡博从冰天雪地的
哈尔滨进京，加入了CBA冠军队的预
备队。2017年，北京首钢推出了“雏鹰
计划”，联手美国篮球学院，将一批好
苗子送到美国进行培养和训练，身体
协调性和球感出众的曾凡博成为了其
中的一员，并且加盟了温德米尔高中
队。
在加入球队的第一年，曾凡博场

均可以拿到15分和7个篮板，帮助球队
获得佛罗里达州区域比赛亚军，“我入
队的时候正好是球队大换血，我们这
届高一上去就能打主力，主教练是一
个喜欢让前锋发起进攻的人，所以我
被树立为了球队核心。”美国高中第一
学年过后，曾凡博被ESPN评为“四星
高中生”，在2022级全美高中生的排
名为第34位，在大前锋位置上则排名
全美第10，而本赛季效力于辽宁男篮
的张镇麟仅在高中期间被评为“三星
高中生”，足以可见曾凡博的天赋。
凭借着在温德米尔高中队的出色

发挥，全美排名第一的冈萨加大学、全
美排名第14的佛罗里达州大学等美国
篮球名校都向他抛出了橄榄枝，而他

最终理所当然地选择了过去五年两次
进入NCAA16强的冈萨加大学。

伯乐跳槽成离队主因

作为去年全美排名第一的NCAA
球队，冈萨加大学近年来一直擅长调
教和培养国际内线。目前效力于印第
安纳步行者队的立陶宛球员小萨博尼
斯、效力于奇才队的日本球员八村垒

等人都出自于这所学校，这也成为了
曾凡博当初选择冈萨加大学的原因，
“他们有很多培养国际球员的丰富经
验，在整个招募过程中，这对我来说是
至关重要的。”
在外界看来曾凡博有希望沿着学

长们的成长道路，成为下一个敲开
NBA大门的球员，但球队助理教练汤
米·劳埃德的离开却让事情发生了转
折。

自2000年以志愿助教的身份加
盟冈萨加大学教练团之后，劳埃德在
这支球队已经工作了21年，并且凭借
着独到的眼光和不错的人脉，帮助球
队招揽了一众天赋出众的国际球员，
曾凡博就是在他的招揽下，承诺为冈
萨加大学效力。出人意料的是，劳埃
德在今年接过了亚利桑那大学队的教
鞭，而在NCAA的世界里，一旦负责招
募的人离开，被招募者随之做出改变
是一种常态。值得一提的是，帮助马
里男篮获得世青赛亚军的奥马尔·巴
洛就跟随劳埃德的脚步，从冈萨加大
学转投了亚利桑那大学。

一朝天子一朝臣，劳埃德的离开
意味着曾凡博所得到的承诺，大概率
将无法得到兑现。最典型的例子，就是
本赛季从杜兰大学回归辽宁男篮的张
镇麟，随着前任主帅迈克·邓利维的离
任，他在NCAA无法得到更多的上场
时间和机会，这也最终促使他回到了
CBA联赛。
为了得到更多的出场时间和表现

机会，在转校可能微乎其微的情况下，
受到发展联盟选拔队邀约的曾凡博最
终从一名学生球员转型成为了一名职
业球员。在大多数球迷眼中，发展联盟
更像是NBA的跳板或是新秀“打怪升
级”的联赛，包括林书豪、周琦等球员

都曾经在这个联盟效力，但与他们不
同的是，曾凡博所效力的选拔队不隶
属于任何一支球队，而是NBA官方在
2020年组建的一支新球队，旨在为一
些不愿意“无偿”为NCAA球队效力的
明星高中生球员，提供通向NBA的道
路，“选择去发展联盟选拔队是我和家
人深思熟虑的决定。我现在需要全面
的、高水平的训练。发展联盟选拔队会
为我提供最顶尖的训练团队、训练环
境，以及我最需要的针对性的力量训
练，最科学的饮食配餐。”曾凡博在个
人社交媒体上写道，“最重要的是，这
不是一支以成绩为重心的球队。球队
成立的核心理念就是培养年轻球员，

给我们机会去成长。综合考量，这是对
我球技提升的最好的一个选择。”

2020年，发展联盟选拔队共吸纳
了五名高中生球员，其中杰伦个·格林
和乔纳森·库名加都被预测为2021年选
秀大会前五顺位，另有两名球员被预
测会在第二轮被选中，仅有来自印度
的前锋辛格无缘入选，但无一例外的
是，他们的选秀顺位相较于高中时期
都有了不同程度的下降，这多少对于
曾凡博而言是一个不太利好的消息。

在NBA选秀专家萨姆·维斯尼看
来，曾凡博转投发展联盟选拔队是一
个复杂的决定，“一方面，我认为曾凡
博明年在发展联盟不会特别成功，他

需要大幅提升力量来应对那里的身体
对抗。但是，另一方面，如果他真的想
在明年争取到一些上场时间，我认为
他在发展联盟有更好的机会。”根据维
斯尼的分析和判断，曾凡博如果加盟
冈萨加大学不会在新赛季有太多的出
场时间，大概率将沦为“饮水机球员”，
而发展联盟则将提供给他更多的机会
去展示和提高自己，尽管以他目前的
身体素质，还不足以与成年人进行对
抗，“就个人而言，我认为如果只关注
球场上的发展，转学去其他大学会更
好。在下赛季面对比他更高大、更强
壮、臂展更长的球员时，我认为他的表
现会很挣扎。”

作为北京首钢“雏鹰计划”培养的
希望之星，曾凡博之前曾代表北京首
钢预备队与清华男篮进行过一场比
赛。面对平均年龄比自己大5岁的对
手，他全场拿到26分、11个篮板和7个
盖帽的恐怖数据，一战成名。此后，他
又代表北京首钢预备队征战CBDL联
赛，目前则代表北京U19男篮征战第十
四届全运会男篮U19预选赛，“是首钢
的“雏鹰计划”打开了我的眼界，让我
接触到了更高水平的篮球，日后为首
钢效力义不容辞。”曾凡博在个人社交
媒体上写道。
与此同时，据国内媒体爆料，在公

开宣布决定加盟NBA发展联盟球队之
前，曾凡博本人及团队并未与北京首
钢就未来职业规划进行沟通并且达成
一致，这一点让北京首钢方面感到无
法理解，双方依旧需要进一步的沟通
和协商。
据知情人士透露，北京首钢为曾

凡博支付了其在海外留学以及训练的
一切费用。按照中国篮协的相关规定，
曾凡博想要去任何海外联赛打球都需
要事先和北京首钢达成一致，但如今
擅自对外宣布自己将加盟发展联盟球
队的做法，让球队感到无法接受，“我
们之前有过一次见面，并且进行了深
入谈话。这种谈话不只是以教练名义，
更多是以篮球人、父亲的角色进行沟
通。”北京首钢主教练雅尼斯日前在采
访时表示希望曾凡博能够将目光放得
更加长远，而不仅仅是着眼于眼前的
树木，要放眼整片森林。而这多少有些
若有所指的意味。
为了以正视听，北京首钢在官方

社交媒体上发布公告，表示俱乐部近
日得知NBA网站和个人发布了曾凡博
加盟NBA发展联盟球队的消息，但至
今未收到NBA发展联盟就此事的任何
沟通，也未与其经纪团队达成任何共
识，“我俱乐部会继续耐心地与凡博和
他的家人进行沟通，在坚决遵守中国
篮协以及CBA公司的各项规章制度之
下，对于凡博未来职业生涯的规划给
出最完善的建议。”
在周琦逐梦失败之后，中国球员

的身影已经消失在NBA赛场许久，而
反观邻国日本，涌现出了八村垒和渡
边雄太两人逐渐在各自的球队中站稳
脚跟。毫无疑问的是，曾凡博的出现让
外界自然会把聚光灯投射在这个18岁
的男孩身上，连续两次入选国家集训
队已然让大家看到他接班的希望。正
因如此，不仅仅是曾凡博和北京首钢，
热爱和关注中国篮球的人们都希望这
件事能够以一个圆满的结局收场，期
待着他能够冲破所有人的想象，实现
自己的梦想。

全美排名第34位
的“四星高中生”

风险与机遇并存 转投发展联盟并非利好

先斩后奏
需沟通协商

“

曾凡博在北京首钢队时

曾凡博的留美之旅还有变数


